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«Вместе -  вперед!», 
иди Тридцать дет спустя

Китайцы появились в 
редакции неожиданно. И 
это были первые китайцы, 
переступившие порог на
шего института с тех пор, 
как отношения между на
шими странами стали бо
лее чем прохладными.

Их привел ректор С. С. 
Набойченко — знакомил с 
институтом, как пройти 
мимо редакции? Предста
вил: Гу Ле Гуан, ректор 
Чунхинского политехни
ческого университета, Ню 
Инь И, профессор, зав. ка
федрой литейного произ
водства, выпускник метал
лургического факульте
та УПИ. Здесь китайские 
чоллеги — по приглаше
нию нашего института, 

Свердловск — конечный 
пункт их путешествия, по
сле Киева, Ленинграда. 
Отсюда — на родину. 
Цель визита — налажива
ние .контактов.

Гости, радушно улыба
ясь, жали руки. Мы улы
бались не менее радушно 
и — признаемся — неско
лько растерянно. «Живь
ем» китайцев мы видели 
впервые, никто не застал 
время, когда их в УПИ, да 
и вообще, в Союзе, можно

гзк-
G ОГЛЯДКОЙ

Еще год назад государ
ственного экзамена по 
марксизму-ленинизму не 

гществовало. Как, впро
чем, н предмета с таким 
названием. А в эту сес
сию новый ГЭК прочно 
занял свое место в рас
писании экзаменов.

Кому-то повезло с ним 
больше, кому-то меньше. 
Группе С-577 — не
позавидуешь. Два экзаме
на — до ГЭКа, да два — 
после. Полгруппы сдает в 
один день, подгруппы — 
в другой. И все — впере
мешку со студентами из 
параллельных групп. Ре
зультатов экзамена при
ходится ждать по не
скольку часов — ощути
мая временная потеря в 
(Окончание на 4-й стр.).

было легко встретить. Ки
тай сегодня привлекает 
внимание всех своим мощ
ным движением вперед аво 
всех сферах деятельности. 
Мы заново открываем для 
себя эту страну, ее мно
говековые традиции и ны
нешний новый облик. А 
тут—после многолетнего 
«перерыва» — появляет
ся возможность пообщать
ся, задать вопросы, их 
множество. Но гостей 
уводят: времени мало,
программа насыщенная...

Ну нет, господа прися
жные заседатели! Раз лед 
тронулся, мы не можем 
остаться в стороне и упу
стить такую возможность! 
Так родилась и была реа
лизована идея Интернаци
онального Чаепития.

Из напряженной прог
раммы для журналистов 
«выкроили» около часа. И 
вот китайские товарищи 
снова в редакции. Чай — 
азербайджанский, горя
чий, атмосфера — самая 
дружеская. Вопросов у 
каждого масса, не все уда
лось задать, не на все уда
лось ответить — время, 
время!

— Действительно ли в

Китае существует ассоци
ация выпускников Ураль
ского политехнического?

— Да, — отвечает Ню 
Инь И. — Она была соз
дана в 1984 году по ини
циативе выпускников 
УПИ, работающих в Пе
кине. Мы собираемся раз 
в два года, в Пекине, в 
октябре во время праздно
вания образования КНР. 
В прошлом году состоя
лась третья такая встре
ча, собралось примерно 
270 человек из разных 
городов. Возглавляют ас
социацию два выпускни
ка металлургического фа
культета и один — хи- 
мико - технологического.

— Вы — первый из вы
пускников УПИ, получив
ший возможность посетить 
родной институт?

— Да, хотя многие на
ши выпускники в послед
нее время побывали в Со
ветском Союзе — стажи
ровались в Киеве, Ленин
граде, Москве. Но в* Свер
дловск попасть не могли. 
А желание, как понимае
те, у каждого — огром
ное. Один литейщик (он 
закончил УПИ в 1959 го
ду, сейчас работает в Хар
бинском политехническом 
институте), когда ехал на 
стажировку в Ленинград и 
поезд проходил через 
Свердлове« по мосту, от
куда виден УПИ, стоял у
(Окончание на 4-й стр.).

Эту конференцию можно назвать 
исторической для УПИ, его обще* 
ственной жизни. Она доказала: 
выборы в народные депутаты СССР  
на этот раз не будут похожи на 
предшествующие (см. 2—3 стр.).
Внимание! «w.™««
Редакция нашей газеты начинает кампанию 
по охране желудков студентов н сотрудников.

Необходимость именно 
такой постановки вопро
са достигла кульминаци
онной точки: качество пи
щи в наших столовых не 
улучшается, а у тех, кто 
вынужден там питаться, 
уже наступил предел тер
пения. Правда, выражает
ся он своеобразно: из
менить положение с пита
нием в нашем институте 
невозможно!

Мы чувствуем это от
чуждение, так как иссяк 
официальный поток жа
лоб к нам н в обществен
ные организации, люди не 
верят в возможность пе
ремен. Зато утвердилось 
стойкое мнение о 4 вредо
носности» наших столо
вых. И оно стало нормаль
ным фактом жизни УПИ.

Мы считаем, что надо 
немедленно выходить из 
этого, спокойно длящегося 
возмущенного состояния. 
Поэтому предлагаем4 вклю
читься в кампанию по 
охране наших желудков, 
а значит — здоровья и 
работоспособности всех, 
начиная от администра
ции и кончая студентом 
первого курса.

Растягивать сроки этой 
акция не следует, пригла
шаем поработать с нами в 
этом направлении до се
редины марта.

Вот наша программа:
— определить экономи

ческие рычаги и стимулы 
в работе столовых;

— выявить недостатки, 
зависящие от института, и 
добиться конкретных и 
кратчайших сроков их ис
полнения ;

— организовать конт
роль за работой всех сто
ловых ;

— сформировать обще
ственное мнение;

— провести в марте 
конференцию трудового 
коллектива по вопросам 
питания.

Нашей маленькой ре
дакции, конечно же, од
ной це поднять этот тя* 
желый камень проблем. 
Мы рассчитываем на ва
шу помощь, надеемся на 
нее и верим, что многое 
можно изменить в нашем 
институте, если этого за< 
хотеть. При редакция фор
мируется инициативная 
группа. Приходите! Ад
рес: главный учебный
корпус, правое крыло,
треткй этаж. Телефон
44-88-22.

Мы обещаем публико
вать материалы на 
тему практически в каяк- 
дом номере газеты. Пред
лагаем первый репортаж. 
Просим не только его про
честь, но заполнить »От
рывной талон».

Читайте третью страницу!

Закончила работу
институтская комиссия по 
•опросам совершенствова
ния организации учебного 
процесса по военной под
готовка. В ее состав во
шли представители ини
циативной студенческой 
группы, сформированной 
иа 51-й отчетно-выборной 
комсомольской конферен
ции, представители ректо
рата, методического сове
та института, военной ка
федры, партийного коми
тета, общественных орга
низаций.

На последнем заседании 
ученого совета института 
председатель комиссии, 
проректор по учебной ра
боте, профессор В. С. Кор

тов подвел итоги изучения 
проблем подготовки офи
церов запаса в УПИ и вы
сказал ряд рекомендаций 
по ее улучшению.

Как было отмечено, ко
миссией проведен опрос 
по выявлению мнения сту
дентов относительно учеб
ного графика прохождения 
военной подготовки («воен
ный день» в неделю или 
«военный семестр») в 37 
взводах. Студенты С. Ни
кифоров (Рт) и Э. Игна
тьев (С) вместе с лреоодат 
ветелем военной кафедры 
подполковником В. А. Ми
хайловым по заданию ко
миссии познакомились с 
опытом введения «военно

го семестра» в универси
тета и политехническом ин
ституте Томска. Обобщены 
предложения студентов 
УПИ по вопросам совер
шенствования военной под
готовки.

Итоги работы комиссии 
послужили основой для 
следующих ее рекоменда
ций. Во-первых, было 
предложено сохранить на 
всех факультетах, за ис
ключением строительного, 
существующий график обу
чения иа военной кафед
ре. А строителям — разре
шить я качестве экспери
мента переход нв семест
ровый график обучения по 
военной подготовке. Со

ставлен переходный план 
для третьекурсников, пре
дусматривающий начало 
занятий по военной подго
товке в следующем учеб
ном году со смены рас
писания я восьмом семест
ре перед военными сбора
ми в течение восьми не
дель. Утомлены военно
учетные специальности. На 
четырех факультетах (Хт, 
Фт, Из и С) они изменены 
и приведены а соответст
вие с гражданскими спе
циальностями будущих
офицеров запаса.

На ученом совете ин
ститута поддержана прось
ба комиссии о возбужде
нии ходатайства перед со
ответствующими органами 
об отмене призыва студен

тов в ряды Советской Ар- 
мии, негативно сказываю 
щемся на качестве подго
товки инженеров, об увели
чении стипендии всем сту
дентам, успевающим по 
военным дисциплинам. 
Одобрено также предло
жение комиссии об обра
щении в Уральский воен
ный округ и Кировский 
райвоенкомат с требова
нием обеспечивать призыв 
студентов в Советскую Ар
мию (до его отмены) в со
ответствии с военно-учет
ной специальностью, кото
рую они начали осваивать 
в УПИ.

все рекомендации ко
миссии были приняты уче
ным советом института и 
станут основой улучшения 
подготовки офицеров за
паса.

и  качественно
подготовила агитпункты ре
монт ко - отроит е л ь  и в я 
группа нашего института. 
Пять агитпунктов располо
жены а школах, три — иа 
территории Втуэгородеа. 
Работы велись под руко
водством начальник# экс
плуатационно - техническо
го отдела В. Н. Титова, ма
стера Н. Д. Игиетккие, 
бригадиров А. П. Нюсолав- 
вой, Н. Ф. Шустовой.

К порученному делу ра
ботники РОГ УПИ отнес
лись ответственно и не
формально. Чтобы упра
виться в щок, прихватили 
даже свои" выходные дни. 
Побелка, покраска, стб- 
лярнью работы — все вы
полнено с хорошим каче-

Кироеским райисполко
мом асам им объявлена 
благодарность.

Агитпункты начали свою 
работу.

С ЗАСЕДАНИЯ МЭВИВА- 
ТЕЛЬНОЯ КОМИССИИ 25-ГО 
НАЦИОНАЛЬНО . ТЕРРИ
ТОРИАЛЬНОГО ОКРУГА

В ЗАСЕДАНИИ <Р ДЕ
КАБРЯ УЧАСТВОВАЛ ПРЕД
СТАВИТЕЛЬ УПИ В. И. ПО
ПОВ:

— Наиболее интереса 
и нетрадиционным бь 
■опрос о заявлении ини
циативной группы, пред
ставляющей «Движение за 
демократические выборыя, 
с просьбой об организа
ций собрание для иэбира-

камдидатое в да .
Выло принято рашоииа та* 
коо собраиио провести, В 
момойт выхода газеты мы 
уже будем эиатъ ого

Рассматривались оргаии-

росы, выступали предста
вители ряда обслуживаю 
щиж организаций (торговля, 
общепит и т. д.)-

Выступил представитель 
орготдела облисполкома
А. П. Воробьев с сообще
нием о ходе выдвижение 
по другим округам обла
сти. Почти во всех округах 
выдвинуто более рдиого 
кандидата.



К
НАЧАЛУ работы кон- дарстве останутся разто- 

ференции были за- ворами, если не будет со* 
регистрированы 744 блюдаться принятая

делегата из 9U6 избран
ных. На конференции при
сутствовали представи
тель окружной избира
тельной комиссии по 
Свердловскому нацио
нально - территориально
му округу № 25 И. М. 
Бусыгина и председатель 
окружной избирательной 
комиссии по Кировскому 
территориальному округу 
Me 293 Бе Ф. Домрачев. 

Собравшиеся избрали

XIX партконференцией 
резолюция о гласности. 
Архивы полуоткрыты, 
работа органов едва при
открыта. Изредка нам по
казывают работу Совета 
Министров, Президиума 
Верховного Совета СССР, 
но этого недостаточно. 
Пятое — гарантирован
ность. В правовом госу
дарстве права должны 
быть гарантированы. Ес
ли удастся или мне, или

представителей в состав Андрею стать кандидатом
участковых избиратель
ных комиссий, которые 
будут работать на участ 
ках Me 18, 19, 20, 65, 67, 
68, 72 — их курирует наш 
институт* f

ьторым вопросом по
вестки дня конференции 
было выдвижение канди
датов в народные депута
ты СССР по Свердловс
кому национально - тер
риториальному округу 
Me 25. На собраниях фа^ 
культетов прозвучало од
но имя — Б. Н. Ельцина, 
заместителя председате
ля Госстроя СССР. Боль
шинством голосов (при 
двух воздержавшихся) бы
ла утверждена кандида
тура Б. Н. Ельцина.

Затем началось выдви
жение кандидатов в на
родные депутаты СССР 
по Кировскому террито
риальному избиратель
ному округу Me 293. Бы
ли названы кандидатуры, 
обсуждавшиеся на фа
культетах, в отделах и 
службах ® период подго
товка конференции: В. А. 
Волкова выдвинули ради
сты; С. Н. Иванова — Мт, 
МИПК, Тэ, Рт, Мм, Эт, 
Иэ; В. Ѣ. Исакова — Фт, 
Эт, Тэ; Е. М. Королева— 
Фт, Мт; С. С. Набойчен- 
кЬ — Мм.

После представления 
этих претендентов в кан
дидаты слово взяла 
Г. Турчанинова, секре
тарь комитета ВЛКСМ 
УПИ:

— От имени комсо
мольской организации ин
ститута предлагаю аспи
ранта факультета обще
ственных науі? Глухих Ан
дрея Игоревича. 11 ян
варя на встрече Андрей 
присутствовать не мог, 
так как находился в ЦК 
ВЛКСМ, где на пленуме 
выдвигались кандидаты 
от Союза молодежи. 

’Мы предлагаем в список 
кандидатов А. Глухих.

Предложение было при
нято. На трибуне — за
ведующий кафедрой на
учного коммунизма Ю. Р. 
Вишневский:

— На сббрании долж
ны быть созданы условия 
для выдвижения неогра
ниченного числа кандида
тов, Учитывая, что я лич
но программу, которую 
отстаивает А. Глухих, 
считаю и своей, выдвигаю 
свою кандидатуру — не 
альтернативную кандидату
ре А. Глухих.

Начинается обсужде
ние кандидатур.

Первым со своей про
граммой выступил Ю. Р. 
Вишневский:

— Свою программу, я 
сведу к пяти пунктам, пя
ти буквам «Г». Первый— 
«Андрей Глухих». Я уже 
объяснил, почему счи
таю необходимым под
держать его кандидату
ру. Второй пункт — гу
манизм. Это является ос
новным ориентиром той 
программы, которую от
стаивает Глухих. Програм
ма моя: если будет избран 
Глухих, я готов быть его 
доверенным лицом. Тре
тье — гражданственность. 
Как ученый я занимаюсь 
политической и правовой 
культурой. Четвертое — 
гласность. Мне представ
ляется, что все наши раз
говоры о правовом госу-

в депутаты, мы будем 
биться за то, чтобы прин
цип гарантии права ут
верждался.

— Сколько раз вы бы
ли женаты?

— Один раз. В прош
лом году отметил 30-ле
тие свадьбы. Женился, 
когда был студентом. Же-

датура Лигачева, как бы 
вы голосовали??

— Выступление Лига
чева на XIX конферен
ции ни по форме, ни по 
содержанию меня не при
влекло.

На трибуне — аспирант 
факультета обществен
ных наук А. И. Глухих:

— Как человек, кото
рый уже прошел опреде
ленные этапы выборной 
борьбы, я хотел бы оста
новиться только на тех 
вопросах, которые вызва
ли наибольшее сопротив
ление на комиссии ЦК 
ВЛКСМ. Я упорно буду 
их отстаивать. Негатив
ные явления в политиче
ской системе могут быть 
устранены лишь в резуль
тате преодоления факти
ческой монополии центра 
на политическую инициа
тиву. Первым шагом 
для ликвидации такой

ны в течение пяти лет ра
боты съезда народных де
путатов и Верховного 
Совета СССР,, На большее, 
я считаю, мы замахивать
ся не должны, иначе про
изойдет то, о чем преду
преждал Г. Бакланов на 
XIX партконференции: 
мы можем захлебнуться 
воздухом. После этого 
потребуется кессонная ка
мера. Этой камерой мо
жет стать администра
тивно - командная систе
ма.

— У вас программа по
строена на требованиях 
законности. Вы были у 
руля ВЛКСМ и сами 
внедряли в институте 
эксперимент по отработ
ке пропусков занятий. 
Как это совместить?

— Я тогда голосовал 
против. Мое смещение с 
комсомольской работы 
(произошло именно из-за

ни, но и самого вуза, По- Мое предложение переко- 
этому необходимо заин- чевалов Госкомтруд, отту-
тересовать колхозников в 
их деятельности.

— Если бы вас избра
ли в Верховный Совет 
СССР, в какой комиссии 
вы хотели бы работать?

— Первое и самое 
главное—это комиссия по 
делам молодежи. Я сам 
молодой человек, и хочу 
я этого или нет, но опре
деленные групповые ин
тересы реализую. Я не 
во всем согласен с про
граммой, которая будет 
выдвигаться от ВЛКСМ. 
Я хотел бы поспорить 
еще. Хотелось бы еще и 
в комиссию по между
народным отношениям. 
А еще я хотел бы рабо
тать в комиссии, которая 
занимается проблемами 
статуса КГБ, МВД, про
куратуры и суда.

Слово предоставляется

Другим стал закон, 
другими стали мы

да пришел ответ: «Тов.
Иванов, вы настаиваете 
на письменном ответе. Ес
ли мы всем будем давать 
письменные ответы, это. 
времени и работников не 
хватит. Что касается 
СТК, то у нас много со
здавали всяких общест
венных организаций. До
статочно активизировать 
деятельность существую
щих, а СТК нам не нуж
ны». Многочисленные по
пытки решить вопрос в 
Свердловске тоже успеха 
не дали.

Теперь о Советах. Я 
считаю, что Советы долж
ны опираться на две точ
ки — на советы трудовых 
коллективов и на советы, 
образованные по терри
ториальному принципу. 
Народ, объединенный в 
Советы, должен управ
лять государством.

— Вы изложили свою 
концепцию. Правильно 
ли, что вас выбирают в 
УПИ?

— Это противоречит 
моей концепции. Но За
кон принят — мы дейст
вуем по Закону.

—- Нужен ли в вузе со
вет трудового коллекти
ва?

24 января (Завершился этап выдвижения канди
датов в народные депутаты СССР. Что нового вош
ло в напіу жизнь с введением .нового Закона о вы
борах? В какой мере мы оказались готовы к этим 
переменам? Некоторые ответы на эти вопросы бы
ли получены на конференции трудового коллекти
ва института* которая состоялась 18 января.

Постановление Президиума Верховного Совета 
СССР о назначении выборов было опубликовано 10 
декабря, однако о том, что они предстоят* мы зна
ли уже с момента обнародования проектов Законов. 
Тем не менее «серьезной подготовки к выборам в 
институте начато не было. Первым актом активи
зации предвыборной работы явилось выдвижение 
кандидатов от общественных организаций. От пар
торганизации УПИ были предложены кандидатуры 
Н. И. Рыжкова* председателя Совета Министров 
СССР, н Б. Н. Ельцина, заместителя предсеателя 
Госстроя СССР, министра СССР. Комсомольская 
организация назвала в качестве претендента в кан
дидаты аспиранта ФОНа, в прошлом — заместите
ля секретаря комитета BJIKCM института А. Глу
хих. Профсоюзы н другие общественные организа
ции в выдвижении своих кандидатов участия не 
принимали.

Ровно месяц назад началось выдвижение канди
датов в народные депутаты СССР по Свердловско
му национально-территориальному избирательному 
округу № 25 и Кировскому территориальному из-

— Я бился за это и 
бьюсь уже три или четы
ре года. Я решительно 
против того, чтобы рек-

бирательному округу №  293. Эту работу в инсти
туте взяла на себя партийная организация, так как 
вплоть до 18 января ни профсоюзы, ни комсомол
к этой работе деятельно не подключились. Что же тор •возглавлял СТК, 
было сделано? считаю, что ни о дик

Третьего января в Кировском РК КПСС было представитель админисі 
проведено совещание представителей народного об- рации не должен входить 
разования* на котором были названы в качестве в СТК. 
возможных кандидатов в депутаты ректор СЮИ ’
М. И. Кукушкин д ректор УПИ С. С. Набойченко. — Входите ли вы в 
Пятого января в парткоме собрались секретари движение за демократиче- 
партбюро* было принято решение провести в под- ские выборы? Кто из его 
разделениях института собрания, на которых реко
мендовать представителей в состав участковых из
бирательных комиссий и обсудить возможных кан
дидатов в народные депутаты СССР. Решено бы
ло также провести в УПИ встречу q теми кандида
тами* чьи имена уже будут названы до 11 янва
ря — дня проведения встречи. 10 января собрание 
жителей МЖК вьцтннуло кандидатами С. Н. Ива-

членов выдвинут кандида
тами?

нова, доцента СЮИ, г. И. Карелову, доцента ИПК 
при УрГУ* Е. М. Королева, лидера МЖК. На всех 
собраниях обсуждалась кандидатура В. Б. Исако
ва, профессора СЮИ* поэтому было решено приг
ласить на встречу и его.

После встречи во многих подразделениях инсти
тута црошли собрания, решения которых легли в 
основу работы конференции. Мы публикуем от
чет о ней.

на не знала, что выходит 
замуж за профессора.

— Гуманно ли застав
лять преподавателей при
ходить в общежитие к 
студентам, если пригла
шения со стороны сту
дентов не было?

— Я отвечу шуткой, 
которую совершили со 
мной студенты Нижнета
гильского педагогического 
института, когда я был 
деканом. Они в течение 
недели посещали меня.

— Какие нужны усло
вия, чтобы соблюдался 
плюрализм?

— Я уже отмечал: 
гласность и гарантирован
ность прав — вот глав
ные условия, чтобы это 
не стало словом.

— Вы на заседании 
парткома голосовали про
тив выдвижения от пар
тии Б. Н. Ельцина. По
чему?

— Я имею по этому 
поводу чисто личную по
зицию, говорил и буду 
говорить: мне не знаком 
революционер Б. Н. Ель
цин. По большинству со
держательных положений 
программы Бориса Нико
лаевича, например, отно
сительно непримиримой 
борьбы с привилегиями, 
которые не надо путать с 
законными льготами, я
согласен. Но я думаю, лю-. 
бой может понять, что при 
разнообразии наших по
литических лидеров не
обязательно любить каж
дого из них каждому из 
нас.

— Если *бы вместо 
Ельцина стояла канди-

должны

моно- 
на ин-
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монополизации 
стать:

— устранение 
полии аппарата 
формацию,

— выведение 
контроля аппарата прес
сы и других источников 
массовой информации.

Следующим шагом 
должно стать развитие 
политических аспектов 
местного самоуправления.

Далее — вопрос о ста
тусе «неформальных дви
жений». Их ценность в 
том, что в них находит 
выход никем не заплани
рованная и не декретиро
ванная самодеятельность 
и инициатива населения. 
Это чуткие индикаторы, 
реагирующие на происхо
дящие в жизни процессы 
ц изменения.

Наконец; вопрос о пра
вовом государстве без 
разработки правовой ба
зы — нонсенс. В рамках 
проблем правовой идео
логии приоритеты должны 
быть отданы таким бло
кам законодательства:

— определение право
вого статуса партии в го
сударстве, меры и фор
мы ответственности пар
тии и ее лидеров перед 
народом и государством,

— определение право
вого статуса печати, ме
стных органов власти,

— правовое обеспече
ние широкого привлече
ния беспартийных к ре
альному управлению об
ществом.

Вот блок законода
тельных актов, которые 
должны быть разработа-

того, что я слишком час
то голосовал «против». Я 
не горжусь этим, но это 
объективный факт моей 
биографии.

— Перестройка идет 
уже несколько лет. Ка
кие результаты вы види
те? Результаты вашей ра
боты?

— Если вас интересу
ет научная работа, то я 
пытался разрабатывать 
модели вероятных дейст
вий комсомольских орга
нов. Лично мои интере
сы были посвящены со
циальным аутсайдерам, 
ребятам - неформалам. 
Я член группы по разра
ботке первой встречи ас
социации неформальных 
объединений Свердлов
ской области. Ііолгода 
уже лежит ненапечатан
ным в обкоме ВЛКСМ 
сборник по разработке 
форм и методов вероят
ного сотрудничества с не
формальными объедине
ниями молодежи. Сейчас 
идет конференция коопе
ративного МЖК, пайщи
ком которого является 
УПИ. Я принимал уча
стие в разработке его 
идей.

— Законно ли привле
чение студентов к сель
хозработам? И с другой 
стороны — кто будет 
кормить картошкой?

— Я считал и считаю, 
что пять лет даны не для 
того, чтобы убирать кар
тошку, а чтобы учиться. 
Если мы будем ездить 
убирать и поля арендато
ров, то это дискримина
ция не только перестрой-

c. Н. Иванову, доценту 
Свердловского юридиче
ского института:

— Во-первых, хотел 
бы поблагодарить те семь 
факультетов, которые 
поддержали меня на три
буне. Моя программа бу
дет прежде всего опи
раться на нужды жите
лей Кировского района, 
городов Березовского и 
Асбеста.

Немного о себе. Работал 
в прокуратуре, окончил 
аспирантуру по между
народному праву, защи
тился и работаю на ка
федре государственного 
права пять лет. Сейчас — 
депутат Кировского рай
онного Совета.

Я еще в 1983 году на
чал борьбу за изменение 
избирательной системы. 
При В. И. Ленине был 
территориально — произ
водственный принцип вы
боров. Он говорил: основ
ной единицей выборов 
является не территори
альный округ, а фабрика 
и завод. Доказывал, что

— Я горжусь, что 
вхожу в это движение. 
Туда входят еще В. А. 
Волков* В* Б. Исаков, 
главный режиссер музко- 
медии, рабочий, завода 
РТИ гі другие. Наша 
цель — политизировать 
избирателя и активизиро
вать его. Мы себя не 
выдвигаем, нас выдвига
ют жители.

Далее с программой вы
ступил В. Б. Исаков, про
фессор Свердловского 
юридического института:

— Я полагаю, что од
ной из острейших про 
лем нашего общества яь 
ляется проблема защиты 
прав человека. Недавно 
мне довелось выступать, 
и один из участников этой 
встречи сказал: «Доколе 
будет продолжаться такое 
положение, которое су
ществует сейчас, когда че
ловек, конфликтуя с вла
стью, оказывается перед 
глухой стеной, он оказы
вается совершенно бес
помощным». Он сказал: 
мне не надо никаких ко
оперативов, мне не надо 
куска хлеба с маслом и 
колбасой. Только устра
ните несправедливость. Я 
считаю, что это болезнен
ная, очень острая пробле
ма, которая имеет глубо
кие исторические корни: 
сталинские репрессии, 
травля академика Саха
рова, факты заключения 
в психиатрические боль
ницы.

Какой я вижу систему 
защиты прав человека? 
В центре должна стоять 
определенная система го-

территориальный округ сударственных органов 
при социализме не может г
быть основной единицей.
Вы выдвинете на заводе 
кандидатов — вы за них 
и голосуйте. Вам легко 
отозвать людей, которых 
вы выдвинули. А сейчас 
у нас выдвигают в одном 
месте, агитируют в дру
гом, а голосуют в треть
ем.

В 1983 году я написал 
предложения в Президи
ум Верховного Совета 
СССР о создании совета 
трудового коллектива. (Окончание на 3-й стр.).

вроде института, упол
номоченного по правам 
человека, какой создан в 
Польше. Мы согласно но
вой Конституции приняли 
документ, в соответствии 
с которым создали Ко
митет конституционного 
надзора. Но как будет ра
ботать этот комитет из 21 
человека на региональ
ном уровне? Считаю, что 
необходимо организовать 
такую систему и снизу. И



(Окончание.
Начало на 2-й стр.).

в основе такой системы 
может быть депутат.

Далее. Я думаю, что 
по наиболее острым, вол
нующим случаям наруше
ния прав человека долж
ны проводиться общест
венные слушания. И та
кое слушание обществен
ный комитет, в работе ко
торого я участвую, подго
товил. Оно должно было 
состояться 23 января в 
ДК РТИ. Горком партии 
счел это слушание не
своевременным. Объяв
ление из газет было изъя
то.

Через полгода нам 
предстоят выборы в мест
ные Советы. На первой 
же сессии депутаты бу
дут формировать целый 
корпус должностных лиц. 
Полагаю: чтобы сработал 
механизм демократии, не
обходимо подготовить об
щественную аттестацию 
должностных лиц. Важ
ная задача — региональ
ная правовая реформа. Я 
настаивал бы на открытии 
центров по пенсионному 
обслуживанию, по трудо
вому, семейному законо
дательству. Сейчас нет 
организаций, которые 
могли бы дать исчерпы
вающий точный ответ. 
Думаю, в Свердловске 
можно было бы реализо
вать и идею телефонных 
консультаций. Необходи
мо развивать систему 
прямых связей власти и 
граждан в различных 
формах—массовых митин
гах, дискуссионных три
бунах и т. д> Нормальное, 
развивающееся общество 
должно жить в режиме 
эксперимента. У меня 
есть две идеи экспери
мента:

Первое — вопрос о су
де присяжных как воз
можной форме демократи
зации судопроизводства. 
Второе — перевести во
оруженны^4 силы на ре
жим контрактов. Срочная 
служба — по контракту.

— Как поправить де
фицит платежного балан
са?

— Единственный на
дежный источник — луч
ше работать. Очевидно, 
возможны другие вариан
ты. Одна идея предложе
на Б. Н. Ельциным — 
изъять из бюджета 50 
млрд. рублей. Не исклю

чено, что и эта мера 
уменьшит напряжение на 
нашем валютном и внут
реннем рынке.

— Нормально ля, когда 
предприятия должны от
числять в бюджет такие 
доли прибыли?

— Нет. В этих услови
ях невозможно обеспечи
вать даже воспроизводство, 
не только развитие соци
альных структур, кото
рые должны быть на 
предприятии. Это ненор
мальное явление.

На трибуне — Е. М. 
Королев, лидер МЖК:

— Мне трудно высту
пать. Я не преподаватель 
и не умею так красиво 
говорить. Больше умею 
делать. И не юрист, пото
му что те законы, кото
рые мы пытаемся писать, 
пишутся не по приказу, а 
по жизни. Мы занимаемся 
экспериментом в социаль
ной сфере. Мне приятно 
быть здесь в нашем, хочу 
даже сказать «моем», ин
ституте. На этой сцене 
мы возрождали КВН, 
здесь меня выгоняли из 
комсомола, потом снова 
принимали. Очень много 
воспоминаний. Здесь я 
сформировался как че
ловек. И то, что я полу
чил, сейчас пытаюсь от
дать людям. Может, иног
да торопясь...

Направление моей про
граммы: социально - эко
номическое положение мо
лодежи.

Слово предоставляется
С. С. Набойченко, ректо
ру института:

— Считаю важнейшим 
для нашего общества — 
всемерное развитие и по
вышение интеллекта. 
Только интеллект являет
ся той движущей силой, 
которая поможет нам по
бороть прорехи в разви
тии нашей страны. Опре
деляющими в формирова
нии интеллекта, несомнен
но, являются образование 
и воспитание. В решении 
этих задач—прямая роль 
школы, вуза и других ин
ститутов воспитания. Как 
делегат съезда работни
ков народного образова
ния я со всей ответствен
ностью заявляю, что очень 
запущена в нашей стране 
система образования. Если 
мы в ближайшие годы не 
умножим внимание и уси
лия в реализации этой об
щенациональной програм

мы. все идеи перестройки 
во многом будут бумаж
ными. Систему реализа
ции формирования интел
лекта я представляю че
рез идеологию непрерыв
ности обучения, через си
стему ведущей роли ву
за. Движущие рычаги — 
это интеллектуализация 
обучения, создание долж
ных стимулов, заинтере
сующих и студентов и 
преподавателей, это фор
мирование стремления к 
физическому совершен
ствованию. Четко вижу 
отличные, условия в Ки
ровском районе—пять раз
нопрофильных вузов, гам
ма среднетехнических 
учебных заведений, мно
го школ, район молодеж
ный. Здесь можно было 
бы быть застрельщиком 
создания интеллектуаль
ного общества будущего.

— Министр Ягодин 
призвал вузы к самостоя
тельности. Можно ли на
звать вопросы, которые 
институт решил самостоя
тельно?

— Открытие дневного 
обучения на двух наших 
факультетах — в Перво
уральске и Каменске- 
Уральском. Считаю это 
крупным приемом повы
шения интеллекта этих 
городов. *

— Как вы относитесь 
к принципу единоначалия 
как к таковому?

— Единоначалие долж
но опираться на демокра
тическую базу.

— Что можно сделать, 
чтобы единоначалие не 
превратилось в монар
хию?

— Максимум обсужде
ния принятия решений и 
контроля.

— Как вы полагаете, у 
нас в институте это су
ществует?

— Нет пока.
— Когда эт0 буде? у 

нас существовать?
— Если вы настаива

ете на точной дате (ме
сяц, число), я не отвечу. 
К этому стремимся.

— Упростим вопрос: 
год, два, три, десять?

— Считаю, что в те
чение года-двух стабили
зируемся.

— Что делается в ин
ституте, чтобы улучшить 
питание сотрудников?

— Делается, но резуль
татов не видно. Потому 
что на сегодня — дефи

цит столовых, посадоч
ных мест, резко ухудши
лось снабжение города в 
целом и института в ча
стности. Не видно успеха 
потому, что много беспо
рядка в системе органи
зации питания, и наша 
помощь недостаточна.

— В стране у нас об- 
щепрнзнана проблемой 
номер один — продо
вольственная. Какая про
блема номер один в 
УПИ?

— Предшеству ю щ а я 
дискуссия показала, что 
для УПИ продовольствен
ная программа также ос
тается номер один. Мне 
стыдно перед людьми, 
что я не могу обеспечить 
их питанием, студенчест
во — нормальным рацио
ном.

— Как вы относитесь 
к выезду студентов на 
.сельхозработы?

— Считаю это вынуж
денной необходимостью. 
Как педагог я это не разде
ляю, но как гражданин 
региона другого варианта 
не вижу. Призываю этот 
вариант реализовать по 
пути лучшей организа
ции нашей уборочной 
камлании, по пути меха
низации трудоемких »про
цессов. В институте ве
дется работа по приобре
тению пока одного, в пер
спективе — двух морково- 
уборочных комбайнов. В 
ближайшие три-четыре 
года мы не уйдем от 
конкретной помощи сель
скому хозяйству.

— Считаете ли вы воз
можным и необходимым 
создание в нашем инсти
туте СТК?

— Я сошлюсь на об
суждение, которое было

РЕШЕНИЕ
1. Просить окружные 

избирательные комиссии 
опубликовать не менее чем 
за семь дней до выборов 
программы кандидатов в 
народные депутаты, балло
тирующихся по Свердлов
скому национально - тер
риториальному н Кировс
кому территориальному 
округам.

2. Направить в окруж
ные комиссии представи
телей института Мишусти- 
ну JI. П. и Попова В. И.

на всесоюзном съезде. 
Там из 29 выступавших 
практически 29 сказали, 
что это надуманная, лиш
няя организация в вузе, 
где работает высший ор
ган, самый интеллекту
альный — эт0 ученый 
совет. Создавать еще од
ну общественную органи
зацию с неизвестным на- 
бором прав, а главное— 
ответственности, считаю 
надуманным. Возникают 
вопросы, которые касают
ся той или иной стороны 
жизни нашего института, 
мы этот ученый совет 
можем специально расши
рить и ввести туда соот
ветствующих компетент
ных представителей. И 
наоборот.

П РЕЖДЕ чем при
ступить к голосо

ванию, делегаты оп
ределились: каждому де
легату — голосовать не 
более чем за трех кан
дидатов.

Счетная комиссия пос
ле голосования приступи
ла к своей работе. Деле
гаты обсудили решения 
конференции. Полный его 
текст мы публикуем ни
же. Последний пункт ре
шения был принят деле
гатами после выступле
ния Б. Ф. Домрачева:

— Я все слушал, слу
шал. Ну ладно, я с вами, 
допустим, согласен. Но 
вы представляете, если в 
бюллетень включить 15— 
18 человек, какие выбо
ры у нас будут? Мы бу
дем так всю жизнь голо

совать. Не будем ходить 
на работу, ни спать, ни 
есть, только будем голо
совать. Окружное собра
ние, по всей вероятности, 
будет, и будем голосо
вать в два-три тура, пока 
не добьемся, что канди
датов останется только 
двое. И вот этих двух 
включим в бюллетень.

Если я, председатель 
окружной комиссии, ре
шу: 15 человек включить, 
что потом получится? Я 
запутаю весь Кировский 
район, и Асбест, и Бере
зовский.

* * *

Согласно списку деле
гатов выдано 669 бюлле
теней. При вскрытии ур
ны оказалось 669 бюлле- 
тений. Восемь признаны 
недействительными. По
лучены следующие ре
зультаты: Ю. Р. Вишнев
ский: за—65, против — 
596; В. А. Волков: за — 
311, против—350; А. И. 
Глухих: за — 288, про
тив — 373; С. Н. Ива
нов: за — 355, против— 
306; В. Б. Исаков: за— 
383, против— 278; Е. М. 
Королев: за — 181, про
тив — 480; С. С. Набой
ченко: за—240, против— 
421.

Таким образом, от кол
лектива УПИ выдвинуты 
«кандидатами в народные 
депутаты СССР по Ки
ровскому территориально
му округу № 293 Сверд
ловской области С. Н. 
Иванов и В. Б. Исаков.

Пленум Кировского РК ВЛКСМ 24 января выдви
нул кандидатом в народные депутаты СССР по Ки
ровскому избирательному округу № 293 аспиранта 
УПИ А. И. Глухих.

конференции 
трудового коллектива

и обеспечить регулярное 
информирование трудо
вого коллектива о работе 
этих органов через газету 
«За индустриальные кад
ры».

3. Рекомендовать окру
жным избирательным ко
миссиям не проводить ок
ружных предвыборных со
браний, а зарегистриро
вать всех кандидатов, вы
двинутых в установлен
ном порядке.

4. В случае проведения 
окружные.. предвыборных 
собраний делегацию от 
института избрать на кон
ференции трудового цол- 
лектива УПИ.

5. Выразить недоверие 
председателю окружной 
избирательной комиссии 
по выборам народных де
путатов СССР по Киров
скому избирательному ок
ругу № 293 Свердловской 
области тов. Домраче- 
ву Б. Ф.

«ЖАЛОБ НЕТ!»
-оправдываются работники общепита. 
Теперь твой ход, читатель!

Не могу скрыть чуеспа 
неловкости: что добавишь
I эту песнь про общепит... 
Пучших жалоб мне не пре- 
іэойти и не выразить доса
ду посетителей столовых., 
Между нами н работниками 
кухни выросла огромная 
баррикаде. Они в нес — 
недожаренными котлетами, 
ічерашней рыбой, мы в 
них... Если убрать экспрес- 
:ию нэ наших отзывов, то 
суть их сведется к прось- 
U m кормить поекуснее и 
обращаться с нами повеж-

Неаероятно: а столовой 
инжэка об этих просьбах 
понятия не имеют! В книге 
жалоб и предложений, бе
режно охраняемой завпро- 
иэеодстеом Л. Ф. Воробь
евой в своем кабинете, — 
критических замечаний
НЕТ. Я книгу внимательно 
просмотрела — тем одни, 
хоть и редкие, но благодар
ности. И в тетрадке, кото
рую ведут контролеры, 
записи весьма однообраз
ны: меню выдержано, все 
нормально.

— Конечно, нормально,— 
сказала мне Л. Ф. Воробье
ва, —г У нас хорошая сто

ловая. И грамоты есть, вот 
посмотрите. Я частенько 
выхожу в зал узнать мне
ние посетителей. Нету жа
лоб. Вы сами-то покушали?

— Да, спасибо,— ответи
ла я. И начала рассказывать 
про грязные стаканы и вил
ки, неприглядную запекан
ку и рыбу. Про...

— Рыба подгорелая? — 
перебила маня она. — И за
пеканка тоже? Видите, сей
час народу мало: сессия... 
Вот и остается.

— ?!...
— А вы завтра приходи

те. Кура будет, мясо.
Назавтра, действительно, 

были и курв, и мясо, и са
латы, и два первых блюда. 
Редкостное качество обеда 
подтвердили посетители, 
разделившие со мной тра
пезу. Только не смогла я 
порадовать Людмилу Фо
миничну.

Неприятный запах встре
тил меня раньше хозяек. И 
эта табличка «столовая ра
ботает от 10 часов до...» 
(до чего? до каких пор, чи
татель?), и старый проржа
вевший холодильник у вхо
да — все это не способст
вовало ни настроению, ни

аппетиту. Руки здесь никто 
не моет, никто не улыбает
ся, не здоровается, не го
ворит «спасибо». В общем, 
у меня не возникло жела
ния убеждаться, что я попа* 
ла в одну из лучших столо
вых УПИ. И, тем более, 
убеждать в этом других.

Мы не любим «столовс
ких»— они (презирают нес, 
и, видимо, поэтому ходят 
на работе в меховых шап
ках, грязных халатах и гля
дят на нас неласково. «Не 
нравится? Ешьте дома!... А 
я здесь при чем? Не я ж го
товлю... Мы не сами про
дукты закупаем, нам их 
комбинат поставляет», — 
судя по их репликам, отчуж
дение зависло над барри
кадой, и пока противник 
сильнее нас. Книгу жалоб 
так просто на получишь, 
правды .на найдешь. А жа
лоб а столовых боятся, по
тому и научились избегать 
ударов, сваливать вину на 
объективные трудности.

Справедливости ради, на
помню, что эти трудности 
существуют. Из подсобки 
маня гнал леденящий душу 
холод, неуютность мрачных 
стен, в довершение всего 
в .разговор вмешались по
вара. Одна из них мыла 
пол, и ей мешали мешки с 
крупой. Рванув «снаряд», 
она разогнулась, подбоче
нилась и выпалила: «И ко
рова я, и бык, я и баба, и 
мужик». Грубо, но похоже

на истину. Между прочим, 
это фольклор, поговорка— 
ее в столовой все знают.

— А что вы хотите? — 
вполоборота завелись пова
ра. — Как работать, если 
условия ужасные! Механи
зации никакой, лифт и тот 
не работает, все на себе 
таскаем. Мармит (он разо
гревает пищу на раздаче) 
вечно барахлит, посудомо
ечные машины не ставят...

Кто спорит, тяжело здесь 
работать, зато очень легко 
забыть, что ты женщина, и 
от тебя зависит самочувст
вие и настроение сотен лю
дей. Я вот думаю, может 
мы зря пренебрегаем сове
тами Дейла Карнеги. Если 
чаще улыбаться поварам и 
делать это искренне, если 
за каждый вкусный обед 
по-человечески благода
рить, если чаща хвалить... 
Не верится? А если попро
бовать?

Нужно что-то делать. Яс
но же: отдельные, жалобы 
и досужие разговоры не 
исправят положения. К со
жалению, нет у нас долж
ного <порядка, без которо
го невозможны нормальные 
человеческие отношения. 
А ведь говорят, где лад 
(мир, порядок), там и клад. 
Да, я знаю, что домашние 
кладовые жрецов рога изо
билия отличаются от наших. 
В этом смысле общепит ■ 
ладу с системой контроля 
и, как это ни парадоксаль

но, с общественным мнени
ем: к первому приспосаб
ливаются, второе попрос
ту игнорируют. Выходит— 
е*ужно изменить, контроль 
и активизировать общест
венность. Мы вправе рас
считывать на гласность, хо
тим энать результаты про
верок и видеть меры, ко
торые по этим результатам 
принимаются. Надо, я ду
маю, довести до комбина
та питания УПИ ВСЕ наши 
претензии. Предлагаю вам 
для начала заполнить пос
ла обеда отрьюной талон, 
оценив по пятибалльной шка
ле работу наших столовых.

Есть еще одно предло

жение: разделите лист бу
маги на два части по вер
тикали. Слева пишите все, 
что вам на нравится в ра
боте общепита, а справа-  
что нужно сделать, чтобы 
этих недостатков не было. 
Специалисты по решению 
проблем считают информа
цию правой колонки более 
ценной — ее и несите к 
нам, в редакцию «ЭИК». Со
гласитесь: создав ОБЩЕ
СТВЕННУЮ КНИГУ ОТЗЫ
ВОВ, мы облегчим способ 
пополнения обычных жалоб
ных книг и усилим конт
роль за мерами по охране 
наших желудков.

М. ДАШИНА.

ОТРЫВНОЙ ТАЛОН
Столовая №

оцените по пятибалльной системе

Меню
Качество приготовления 
Культура обслуживания 
Санитарное состояние 
Режим работ

Заполню талон, занесите его в редакцию 
или опустите в ящик на ее двери.



«Вместе -  вперед!», или Тридцать лет спустя
(Окончание.

Начало на 1-й стр.).
окна и фотографировал. 
Не побывать, так хоть фо
то на память оставить...

Надеюсь, наш визит — 
это только начало.

— Какие впечатления у 
вас остались от институ
та? Сильно ли он изменил
ся за эти годы?

— Я побывал на родной 
кафедре литейного произ
водства, — говорит това
рищ Ню. — За 28 лет и 
институт, и кафедра рез
ко изменили свой облик— 
продвинулись далеко впе
рёд. Большая фундамен
тальная научная работа 
ведется на кафедрах обра
ботки металлов давлени
ем и металлургических 
процессов. Кафедры отли
чно оборудованы. Общее 
впечатление — наш род
ной институт движется 
вперед большими шагами.

Постепенно в ходе раз
говора выяснилось — у 
нас очень много «точек 
соприкосновения», мно
го общих проблем. Взять 
хотя бы невысокий прес
тиж профессии инженера: 
молодежь больше тянется 
в экономические, торго

вые вузы, конкурс в уни
верситет, представляемый 
нашими гостями, неравно
мерен, хотя и «подскаки
вает» до 6 —7 человек на 
место. Серьезно озабоче
ны преподаватели и воп
росами воспитания сту
денчества.

Профессор Ню Инь И 
отметил, что его кафедра 
очень заинтересована в 
совместной научной рабо
те с УПИ, нынешний ви
зит — это лишь общее 
знакомство, но' оно уже 
сейчас показывает — воз
можности для контактов 
есть.

Мы поинтересовались у 
наших гостей: сказались
ли изменения в китайской 
экономике на системе 
подготовки специалистов 
в высшей школе? Систе
ма, считают они, измени
лась, но—непринципиаль
но. Меняется распределе
ние студентов: сейчас
предприятия заказывают 
нужное им количество спе
циалистов, существует 
своеобразный рынок ква
лифицированных кадров. 
И это серьезно влияет на 
качество учебы, ведь пред
приятие, прежде, чем

взять человека, присмат
ривается к нему полгода- 
год. Могут и не взять, ес
ли, скажем, чем-то он их 
не удовлетворяет — зна
ниями, поведением.

О чем бы мы ни беседо
вали, какими бы сторона
ми жизни ни интересова
лись — экономикой, куль
турой — не переставали 
удивляться отличному зна
нию нашими гостями рус
ского языка. А ведь за 
тридцать-то лет без прак
тики можно было забыть

все до единого слова. Не 
забыли, и это было очень 
приятно. Языкового барь
ера не существовало, поя
влялось чувство общнос
ти.

— В нашем университе
те русский язык студенты 
изучают, — сказал Гу Jle 
Гуаи.— Хотя большинство 
склонны к английскому. 
Но как второй иностран
ный язык русский обязате
лен. У меня аспиранты 
вторьш языком изучают 
русский.

— У меня тоже так, — 
добавляет Ню Инь И. — 
Мой аспирант обязан 
учиться русскому. Хотя 
они и боятся — очень сло
жная грамматика, много 
надо запоминать.

Быстро промелькнул 
отпущенный нам час. Гос
тям пора идти, многое еще 
нужно успеть.

— Мы очень благодарны 
за приглашение, за возмо
жность посетить институт, 
познакомиться с вами, — 
оказал на прощание Гу Ле

Гуан. — Несмотря на мо
роз, наши чувства к вам 
очень горячие!

А профессор Ню Инь И 
по нашей просьбе написал 
пожелание читателям 
«ЗИКа». Приблизитель
ный перевод таков: «Про
шу редакцию передать 
привет от кнтайскйх дру
зей советскому близкому 
другу. Желаю преподава
телям н студентам нашего 
университета н УПИ даль
нейшего взаимного сотруд
ничества. И совместно — 
вперед!»

По поручению редакции 
записал 

И. ЛЮБАРСКИИ.
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сессию. К тому же в те
чение двух дней состав 
комиссии менялся. И как 
ни уверяли преподавате
ли, что студенту это 
должно быть все равно, 
дополнительный импульс 
для волнения они полу
чали. Тем более что на 
стройфаке одновременно 
работают две экзамена
ционных комиссии по 
предмету «Марксизм-ле
нинизм», н одна из них, 
возглавляемая A. JI. 
Ильиным, доцентом ка
федры научного комму
низма, кандидатом фило
софских наук, успела за
рекомендовать себя как 
более лояльная.

За дверью идет экза
мен, а возле аудитории 
студенты его обсуждают.

— Какой бнлет попал
ся?

— Первый.
— Повезло!
— Как сказать... На 

последний вопрос вообще 
не ответила.

— Это на какой же?
— Да что-то о роли 

общественных наук на со
временном этапе...

— Конспекты обзорных 
лекций у кого-нибудь 
есть свободные?... А что- 
нибудь из учебников?

— Спиркина в читаль
ном зале дают на два
дцать минут, а очередь 
на него...

— Зачем Спиркин? 
Учебник толстый да н так 
себе. Я по «Философско
му словарю» готовилась...

— Как вспомнишь, 
сколько за все годы за
конспектировано резолю
ций, постановлений н все 
зря, сразу не цо себе ста
новится...

— Без шпор-то можно 
сдать?

Молчание. Всеобщий 
смех.

— Основа должна быть 
под рукой. А уж когда 
говорильня начнется, воп
росы пойдут, все равно 
что-нибудь да расска
жешь. Помните, девочки, 
нам на обзорных лекци
ях говорили, что будут

спрашивать только осно
вы марксизма-ленинизма?

— Основы-то основами. 
А в конце одной нз лек
ций Лобок, наш препода
ватель философии, пре
дупредил: если кто-ни
будь повторит на экзаме
не то, что сказал он, 
удовлетворительной оцен
ки не получит...

— Свой взгляд надо 
иметь на проблемы.

— Но ведь Лобка се
годня в комиссии нет...

А по ту сторону двери 
все было куда привыч
нее. Трое преподавате
лей, старавшихся не под
даваться усталости, тер
пеливо беседовали с каж
дым студентом. Позже 
Владимир Стефанович 
Кальниченко, доцент ка
федры истории КПСС, 
председатель экзамена
ционной комиссии, ска
жет:

— Для тех, кто давал 
бездумные, лозунговые, 
ответы на бнлет, экзамен 
и начинался по сути уже 
после них.

Судя по тому, как 
много оказалось таких за
тянувшихся бесед у экза
менационного стола, уро
вень мышления студентов, 
их знаний явно не устра
ивал комиссию. Настроен
ную на серьезный разго
вор с людьми, овладев
шими азами политической 
грамоты. Готовую выслу
шать н поспорить с по
зицией по той или другой 
проблеме современности. 
Но такие ответы — ред
кость. В группе С-577 
Владимир Стефанович во
обще не мог припомнить 
нн одного. А вот нака
нуне такой ответ был у 
Екатерины Пайковой из 
С-570. Причем явно не 
случайный. По всем об
щественным наукам у нее 
в зачетке пятерки.

Однако комиссия ГЭКа 
уже не обольщается эти
ми оценками, хотя по- 
прежнему ставит свои с 
оглядкой на предыду
щие.

Так было, когда решал
ся вопрос об оценке 
И. Федоровой (С-577).

Члены комиссии с ФОНа 
(а в нее входят н пред
ставители факультета) 
были единодушны: «это— 
не ответ», в преподава
тельских пометках мель
кала двойка.

— Никакого понятия о 
социальной политике, рас
пределительных отноше
ниях, — резюмировал 
доцент кафедры филосо
фия Николай Степанович 
Кузнецов.

— Увы, ответ едва ли 
даже на уровне газеты. 
Как будто студентка во
обще все эти годы в ин
ституте не училась, — 
согласился В. С. Кадьнн- 
ченко. — Но вот оценки 
Федоровой по обществен
ным наукам: история 
КПСС —  «три», филосо
фия — «пять», политэко
номия — «четыре», на
учный коммунизм — 
«пять»...

— А кто же ее по ис
тории КПСС экзамено
вал? — оживились пред
ставители факультета.

— Я, — признался 
Владимир Стефанович.

— Единственный дер
жишь марку.

Но шутка повисла в 
воздухе. Слишком многое 
она ставила под сомне
ние. И «отлично» за те 
предметы, категорий ко
торых студентка явно не 
освоила. И добросовест
ность предыдущих экза
менаторов. И... справед
ливость комиссии ГЭКа в 
отношении студентки.

Да, как нн очевиден 
был «прокол» в знании 
предмета, все-таки экза
менаторам пришлось ус
тупить «разумным дово
дам» представителей фа
культета, что-де через 
два месяца студентка 
вряд ли будет лучше 
знать «Марксизм-лени
низм», а вот сложности 
с защитой диплома мая
чат серьезные.

Но, уверена, если бы 
не скудость часов, отпу
щенных на обзорные лек
ции (всего шесть в тече
ние одного дня), не 
спешка, с которой вво
дился экзамен по марк

сизму-ленинизму, в ку
луарах стыдливо назван
ный лишь «основами...», 
оглядок у преподавателей 
было бы меньше, а твер
дости — больше.

Поэтому не берусь 
осуждать В. С. Кальни
ченко за горькую иронию:

— Оценки за преды
дущие предметы — серь
езные козыри в руках 
Федоровой.

В конце концов ей по
ставили «удовлетвори
тельно». Это оказалась 
седьмая тройка за ГЭК в 
C-577-й.

— Тяжело прошел эк
замен в группе, — огор
чился заместитель дека
на стройфака С. Н. Тама- 
кулов. — Лишь две тре
ти студентов получили 
повышенные оценки. Я 
ведь всю эту группу хо
рошо знаю. Многие — 
молодые мамы. Дети бо
леют...

А мне вспомнился раз
говор со студенткой нз 
все той же C-577-ft, На
ташей Шелеметьевой. По
ка она сдавала экзамен, 
муж сидел с ребенком. 
В зачетку за ГЭК она по
лучила «отлично», но бы
ла собой очень недоволь
на:

— Попался бнлет но 
международному комму
нистическому движению. 
Не моя тема. Здесь важ
нее знание документов. 
Негде развернуться. А хо
телось бы высказать 
свою точку зрения на 
многие допросы. Обще
ственными науками всег
да занималась с интере
сом...

Нынешний государст
венный экзамен в УПИ 
еще предстоит серьезно 
проанализировать. Но то, 
что в подходе к нему у 
преподавателей н студен

тов существует разрыв, 
видно н сегодня. Если для 
фоновцев экзамен по
марксизму - ленинизму— 
этапный, зондирующий ос
новы политграмоты буду
щих инженеров, то для 
подавляющего Оолыпннст- 
ва студентов ГЭК—увы!— 
пока только обуза, до
полнительный экзамен. И 
что нм до того, что тща
тельно продумана логика 
построения вопросов. Ес
ли концептуальный под
ход к общественным про
блемам, блистательно вы
держанный в билетах но 
маркёнзійУ-ЗіеНІШзму, су
ществует только в рам
ках ГЭКа. Если в препо
давании общественных 
наук в УПИ все остается 
по-прежнему: одни пред
мет последовательно сме
няет другой. Значит н не
удачи нынешних экзаме
нов могут повториться.

Е. КОТЕЛЬНИКОВА.

ДЕНЬ ОЧИЩЕНИЯ
В пьесе Алексея Дуда

рева «И был день» 
(«Свалка») немало рез
ких, даже жестких эпи
зодов, которые могут вы
зывать протест, порой 
шокировать. Ее действие 
разворачивается на го
родской свалке, в забро
шенной ветхой сторожке, 
среди всякого хлама, слу
чайных вещей.

Здесь могут выбить из- 
под ног табуретку, когда 
человек, нервничая, стоит 
с петлей на шее. Здесь 
мнимый блюститель ло- 
родка пытается насило
вать женщину...

Но Алексей Дударев 
не из тех драматургов,

для которых главное — 
сюжетные эффекты. Его 
творчество привлекает 
внимание театров и зри
телей совестливостью, 
чутким вниманием к ду
ше человеческой и мучи
тельным поиском правды. 
Потому-то его «непри
влекательные» герои не
однозначны. Потому-то 
прошлое не дает им по
коя.

Премьера спектакля в 
Свердловском театре дра
мы — не только анализ 
дня вчерашнего. Это пре
жде всего раздумье над 
тем, как жить дальше.

Совместно с художни
ком К. Андреевым режис-

За успехи в учебе
Учрмищп «вый  

ЦК ВЛКСМ и Государств эн
ного комитета СССР по на
родному образованию «За 
успехи а учэбе и общест
венной работе», которым 
будут -награждаться совет
ские и иностранные cry- 
д еты  вузов, учащиеся 
техникумов и СГІТУ, обще
образовательных школ 
страны, показавшие по 
итогам учебного года от
личные знания, добившие
ся успехов в овладении

избранной профессией, •  
общественной и неуч но-ис
следовательской работе, в 
техническом творчестве.

Решение о награждении 
этим знаком будут прини
маться комитетом комсомо
ла и ученым советом вуза, 
комитетом ВЛКСМ и пед
советом техникуме, проф
техучилища, школы по ито
гам учебного года йа ос
новании представлен гия
комсомольских бюро и кол
лективов учебных

сер-постановщик А. Со- 
зонтов соэдает своеоб
разную сценографию: 
продуваемую со всех сто
рон неуютную, наполнен
ную вещами среду обита
ния героев. Именно здесь 
дается им право не толь
ко на покаяние, но и на 
возрождение.

Задача воссоздать 
сложный внутренний мир 
этих людей увлекла весь 
постановочный коллектив. 
А он довольно большой— 
народный артист РСФСР 
В. Марченко, заслужен
ные артисты РСФСР 
М. Иванов, В. Кириличев, 
Ю. Лахин, В. Чермяни- 
нов, артисты Е. Борисова, 
И. Мосунова, М. Быков, 
В. Смирнов, В. Писарев и 
другие.

классов, курсов, факуль
тетов.

В ближайшее время опи
сание знака будет опубли
ковано я журналах «Сту
денческий меридиан»,
«Комсомольская жизнь», 
«Вестник высшей школы», 
«Среднее специальное об
разование». Новый знак, 
вручаемый студентам ву
зов, имеет красный цвет, 
учащимся средних специ
альных и професскомальио- 
тежическмх учебных заве
дений — голубой, учащим 
ся школ — зеленый.
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